

DOI 10.35775/PSI.2025.115.3.019

УДК 32.327

В.Р. ФИЛИППОВ

доктор исторических наук,
Центр изучения стран Тропической Африки,
Институт Африки РАН, Россия, г. Москва
E-mail: fvr1957@mail.ru
ORCID: 0000-0003-0501-8528

НОВЫЙ ЭТАП ВОЕННОГО СОТРУДНИЧЕСТВА РОССИИ С АФРИКАНСКИМИ СТРАНАМИ

Геополитические трансформации новейшего времени деформируют сложившееся в послевоенное время мироустройство. Эти трансформации обусловили конец доминирования Франции в Западной и Центральной Тропической Африке, привели к деградации военно-политической системы «Франсафрик». ЦАР, Мали, Буркина Фасо, Нигер, Чад и Сенегал предложили Франции вывести войска со своей территории. Этому предшествовали военные перевороты, которые имели антифранцузский характер и свидетельствовали о пророссийской ориентации новых политических элит в этих странах. Изгнание французских войск из ряда государств Сахеля и Центральной Африки, завершение французской военной операции «Бархан» имели и негативные последствия: возросла активность террористических групп в субсахарской зоне, усилилось давление джихадистов на государства этого региона. В течении ряда лет террористам противостояли бойцы российской ЧВК «Вагнер», находящиеся на территории африканских стран по просьбе их правительств. Но после начала СВО на Украине большая часть боеспособных подразделений этой компании была перебросена на Донбасс для борьбы с украинскими националистами. Уход из Африки «вагнеровцев» после путча под предводительством Е. Пригожина в конце 2023 г. усугубил ситуацию в Сахеле, потребовалось изменение военной стратегии России на африканском континенте. ЧВК «Вагнер» была распущена, на смену ей пришел Африканский корпус (АК), созданный в структуре Министерства обороны РФ. Корпус подчинен заместителю министра обороны Ю. Евкурову, его боевая активность находится под строгим контролем Кремля. Деятельность АК призвана содействовать реализации африканской политики РФ.

Ключевые слова: Африка, Франсафрик, Россия, Африканский корпус, ЧВК «Вагнер», Юнус-Бек Евкуров, ЦАР, Мали, Буркина Фасо, Нигер, Чад, Сенегал.

Агония «Франсафрик». На фоне тектонических сдвигов в геополитической ситуации последних лет происходит быстрая утрата Францией былого влияния на африканском континенте.

Разуверившись в способности французов остановить кровавую резню в своей стране, президент ЦАР Ф.-А.Туадера пришел к выводу о необходимости смены внешнеполитических ориентаций. Результатом стало соглашение о военном

сотрудничестве между Москвой и Банги. В начале 2018 г. военный борт из России доставил в Банги офицеров ГРУ и бойцов частной военной компании. Ситуация в ЦАР была стабилизирована, наиболее острые конфликты погашены. В конце 2022 г. ЦАР покинул последний французский солдат [36].

Политический кризис 2020-2021 гг. в Мали стал продолжением процесса деградации «Франсафрик». Два военных переворота, организованные высокопоставленными офицерами армии Мали, закончились отстранением от власти президента И.Б. Кейты. Улица поддержала военных: малийцы устали от коррупции чиновников и от неспособности властей противостоять агрессии исламских террористов. В мае 2021 г. Конституционный суд Мали объявил полковника А.Г.Б. Сиссе президентом страны. У здания российского посольства прошли массовые демонстрации, участники которых обращались к В.Путину с просьбой о помощи в борьбе с терроризмом [21. С. 144-157].

Новым ударом по позициям Франции в Африке стали перевороты 2022 г. в Буркина Фасо. Путч, случившийся 23 января 2022 г., привел к аресту президента Р.М. Каборе. Власть захватили военные во главе с капитаном И. Траоре. Как только он объявил о смене власти в стране, на крыше здания французского посольства был водружен российский триколор.

В июле 2023 г. в зоне французского влияния произошел военный переворот в Нигере. Инициатор переворота генерал А. Чиани был объявлен главой переходного правительства. На демонстрации в поддержку новой власти жители столицы размахивали российскими флагами и требовали ликвидировать военные базы Франции в Нигере.

В ноябре 2024 г. правительство Республики Чад объявило о прекращении соглашения об оборонном сотрудничестве с Францией [26]. Напомню, в сентябре 2023 г. Парламент Чада потребовал вывода французских военных из страны. Вслед за этим президент Сенегала Б.Д. Фай выступил против присутствия французских войск на территории этого государства [27]. «Разрыв связей с Чадом и Сенегалом, которые заявили о необходимости вывода французских войск со своей территории, является катастрофой для внешней политики Франции», – заявил евродепутат Т. Мариани [9].

Терроризм на Африканском континенте. Э. Макрон, обиженный на своих бывших сателлитов, объявил об окончании военной операции «Бархан» [22. С. 40-47]. Нет сомнений в том, что французские солдаты защищали в Африке, прежде всего, интересы Пятой республики, но они (в какой-то степени) сдерживали здесь террористическую активность джихадистов. Теперь же исламские фундаменталисты усилили натиск на государства Сахеля.

Терроризм во всех его проявлениях – явление отнюдь не новое на африканском континенте. Внутриполитический терроризм сопутствовал многим внутригосударственным конфликтам в африканских странах, но в XXI в. в Африке стал распространяться сетевой терроризм радикально-исламистского толка, представленный, прежде всего, «Аль-Каидой» и «Исламским государством» [6. С. 101]. Особенно активно террористы заявили о себе на Черном континенте

после того, как американцы вторглись в Афганистан и часть «борцов за чистоту ислама» перекочевала из Центральной Азии на просторы субсахарской Африки. Многие эксперты констатируют, что Сахель уже многие годы является местом сосредоточения и активности многочисленных джихадистских группировок [3. С. 6-11].

Наиболее активны в Африке ваххабиты и «Братья мусульмане» [18. С. 91]. Такие террористические организации как «Игил», «Боко Харам», «Аль-Каида Магриба» наряду с менее значительными и совсем мелкими альянсами радикальных исламистов «ведут полномасштабную войну против пяти государств региона – Нигера, Нигерии, Мали, Кот-д'Ивуара и Буркина-Фасо с 2007 года» [17]. После появления в регионе местных ячеек Исламского государства («Вилаят Центральная Африка») джихадистские группировки вступили в противоборство между собой.

Ситуация усугубляется военными действиями кочевых племен туарегов против целого ряда государств Сахеля [23. С. 214-227]. Воинственные племена этих «белых людей пустыни» провозгласили суверенитет непризнанного государства Азавад на северных территориях Мали и с тех пор вели войну и с джихадистами разного толка, и с правительственными войсками Республики Мали, и с французским экспедиционным корпусом [24. С. 40-47].

Неспособность французов эффективно противостоять радикальным исламистам на всей территории Сахеля привела к разрастанию террористической угрозы и парализовала деятельность ряда африканских государств [25]. Заместитель генерального секретаря ООН в ноябре 2022 г. констатировала, что «за два года наиболее радикальные группировки расширили свою деятельность, увеличив присутствие в Мали, Буркина-Фасо и Нигере, а также в ряде стран на побережье Гвинейского залива» [13].

Военно-политическая помощь России странам региона в последние годы приостановила нарастание террористической угрозы и способствовала внутригосударственной политической консолидации суверенных стран [11]. К сожалению, 2023 г. принес новые вызовы, связанные с неуверенностью политических элит ряда государств Сахеля в дальнейшей поддержке России в связи с «делом Вагнера». Перед руководством России встала проблема срочной реструктуризации военно-политических отношений с дружественными африканскими государствами.

«Вагнер»: африканская прелюдия. Писать о военном присутствии России в Африке, не коснувшись сюжета о работе ЧВК «Вагнер», было бы ошибкой. Эта военная компания 2023 г. активно действовала во многих африканских странах. Нельзя отрицать тот факт, что «музыканты» много сделали для расширения влияния России на Черном континенте. Компания Е. Пригожина не только предоставляла военные услуги как минимум пяти суверенным государствам Сахеля, но и реализовывала операции политического влияния, организовывала сети экономического взаимодействия и создавала предпосылки закупок природных ресурсов, оказывала консалтинговые услуги, по крайней мере, 12 африканским

государствам [39]. По некоторым данным «к 2022 г. присутствие и влияние «Вагнера» на континенте распространилось как минимум на 25 стран» [19].

Африканский путь «Вагнера» берет начало в Судане в конце 2017 г., когда Омар аль-Башир (президент Судана в 1993–2019 гг.) обратился к России за помощью в перевооружении армии и обучении суданских военных [4. С. 332–338]. Это сотрудничество подразумевало концессии на разработку суданских золотых рудников, которые Хартум предоставил компании «М.Инвест» Е. Прогожина [28]. В Ливии в 2018 г. «музыканты» не слишком удачно поддерживали наступление генерала Хафтара на Триполи, и, тем не менее, это боевое взаимодействие оказалось достаточно перспективным.

Более успешными были действия ЧВК в Центральной Африке и Сахеле. В январе 2018 г. военный транспорт совершил первую посадку в аэропорту Банги. С разрешения ООН в ЦАР была поставлена партия стрелкового вооружения. В страну прибыли 5 кадровых военных (офицеров ГРУ) 170 российских инструкторов (бойцов ЧВК «Вагнер») [20]. Меньше чем за год им удалось остановить кровавую междоусобицу в стране и отразить террористические атаки джихадистов извне. В столице ЦАР благодарные граждане установили памятник российским военным.

Эти события имели самые серьезные военные и геополитические последствия. В Мали после государственного переворота в августе 2021 г. правительство А. Гойты призвало российских военных для защиты от исламских террористов и разорвала военное сотрудничество с Францией. В начале 2023 г. малийские власти официально выразили благодарность России за военно-техническую помощь и объявили, что военные успехи последнего года превзошли все достижения предыдущих десятилетий. В начале 2023 г. министр иностранных дел РФ С. Лавров два раза побывал с официальными визитами в этой стране и во время встречи с малийским коллегой недвусмысленно заявил, что РФ готова помочь в борьбе с террористической угрозой таким странам региона, как «Гвинея, Буркина-Фасо, Чад и прибрежные государства Гвинейского залива» [35].

В сентябре 2022 г. бойцы «Вагнера» приняли деятельное участие в военном перевороте в Буркина-Фасо и фактически привели к власти командира сил специального назначения страны капитана И. Траоре. Последний заявил, что «видит в России партнера Буркина-Фасо» и что он намерен «пересмотреть условия сотрудничества с Францией» (2). Правительство И. Траоре предложило российской ЧВК «выгодный контракт на добычу полезных ископаемых в обмен на ее услуги» [31]. Наконец в августе 2023 г. случился военный переворот в Нигере. Один из лидеров переворота, генерала С. Модии обратился к Е. Пригожину за поддержкой и призвал бойцов российской ЧВК оказать содействие в защите нигерской революции [1].

Не удивительно, что все операции ЧВК «Вагнер» провоцировали яростную критику со стороны «великих держав». Нельзя не признать, что именно «музыканты» создавали плацдарм для продвижения российских интересов на Черном континенте. Даже западные комментаторы вынуждены были констатировать,

что «российская стратегия через своих неофициальных сателлитов, таких как «Вагнер», сумела завоевать сердца и души на континенте» [28].

СВО и африканская работа «музыкантов». СВО изменила ситуацию: большую часть личного состава «Вагнера» решено было перебросить на новый театр военных действий. Но летом 2023 г. случился мятеж бойцов ЧВК, которые фактически без боя захватили здания силовых структур в Ростове-на-Дону. Но уже вечером 24 июня командование «Вагнера» приняло решение оставить Ростов и оставить идущие на Москву колонны мятежников. После этих событий Пригожин и его сподвижники на какое-то время исчезли из медийного пространства. Позже, 21 августа, он обнародовал видеообращение, записанное в одной из африканских стран, а 23 августа он с ближайшими соратниками вылетел из Москвы в Санкт-Петербург. Самолет потерпел крушение...

Вряд ли этот инцидент можно считать случайностью. Важно то, что после путча лидеры ЧВК вновь оказались в Африке. Вероятно, после противостояния с МО, Пригожин принял решение вновь сосредоточиться на африканском направлении. Вероятно, он выполнял указание Кремля. Новое африканское??? руководство компании опубликовало заявление, в котором говорилось: «На сегодняшний день сотрудники ЧВК «Вагнер» работают только на «Черном Континенте» и в Белоруссии» [5].

Сохраниться в качестве автономной частной компании «Вагнер» не сможет ни в России, ни в Белоруссии, ни в Африке. После путча началась реструктуризация этой компании. И ранее происходило нарастание контроля Кремля за ее деятельностью в Африке: если боевая активность ЧВК была достаточно автономной, то ее политическая деятельность «всегда находилась под пристальным контролем... заместителя министра иностранных дел М. Богданова» [33]. После путча происходит быстрое поглощение личного состава «Вагнера» новой структурой, созданной в составе Министерства обороны РФ.

Африканский корпус. В конце 2023 г. структура МО РФ претерпела определенные изменения и обогатилась новым элементом, который, вероятно, будет играть заметную роль в африканской политике Москвы. В ноябре под эгидой Главного управления Генерального штаба МО ВС РФ был создан особый Африканский корпус (АК). Непосредственное командование корпусом осуществляют заместитель министра обороны РФ генерал-полковник Ю.Б. Евкуров и генерал-майор А. Аверьянов – глава военной разведки ВС РФ. Примечательно, что в ходе саммита Африка-Россия в июле 2023 г. состоялись несколько встреч африканских и российских политиков, на которых последний присутствовал в статусе начальника Управления секретных операций. Политические комментаторы представили его как преемника Пригожина [33].

По некоторым данным АК будет включать в себя 12 общевойсковых бригад (более 40 тыс. штыков) [12]. Впрочем, агентство Bloomberg приводит вдвое меньшую цифру. Якобы, «источник агентства, близкий к российскому Минобороны, сообщил, что речь идет о наборе 20 тыс. человек» [29]. По мнению экспертов, АК будет отличаться от других военных компаний, работающих сейчас в Африке.

Так сотрудник Института востоковедения РАН Григорий Лукьянов полагает, что «это будет уникальный продукт, способный на войсковые операции» [8].

Известно, что АК формируется в значительной мере из бойцов распушенной ныне ЧВК «Вагнер». Замечу, что после гибели Е.Пригожина глава МИД РФ С. Лавров заявил, что кроме отношений с ЧВК «Вагнер» у ЦАР и Мали установлены официальные контакты с российским руководством и подчеркнул, что «по их просьбе несколько сотен военнослужащих работают там в качестве инструкторов» и что «эта работа будет продолжена» [7]. Старший советник президента ЦАР Фидель Гуанджика в свою очередь заявил, что «смерть основателя ЧВК ничего не меняет, присутствие «Вагнера» на местах продолжится» [32]. Какая-то часть бойцов «Вагнера» вольется, надо думать, в состав двух других известных российских военных компаний – «Редут» и «Конвой» – лояльных МО РФ. (Эксперты, близкие к МО РФ утверждают, что в Африке продолжают действовать ЧОПы, связанные с российскими корпорациями [8].)

В масс-медиа АК часто трактуют как фактическую «реинкарнацию» ЧВК «Вагнер». Флоран Жиль, профессор права в Университете Лилля, называет АК новым лицом «Вагнера» [11], Николас Минде, аналитик Управления миром и безопасностью в Восточной Африке Найроби говорит о том, что АК – это «старое вино в новой бутылке» [37]. Информационное агентство «Bloomberg» писало в январе 2024 г. что «российский «Африканский корпус»... должен заменить миссию ЧВК «Вагнер» Пригожина на континенте» [29], что «Африканский корпус – новая итерация старого военного присутствия» [30]. Число подобных суждений можно множить и множить.

Однако, не видеть серьезных различий между ЧВК и АК МО значит намеренно или ошибочно искажать действительность.

Если «Вагнер» был военной составляющей «Империи Пригожина», неотделимой от ее экономической составляющей, то АК подразделение МО РФ и ГУ Генерального штаба ВС РФ. Деятельность ЧВК определялась общим планированием всех элементов «империи Пригожина», а деятельность АК определяется государством, исходя из его геополитических интересов. ЧВК преследовала свои собственные цели, активность же АК полностью соответствует государственным приоритетам. Экономическая деятельность ЧВК была подчинена, прежде всего, задачам самофинансирования; АК же используется для укрепления экономических связей РФ с африканскими странами.

Миссия африканского корпуса. Выступая на пленарном заседании форума «Россия-Африка» 28 июля 2024 г., В. Путин заявил, что «в целях укрепления обороноспособности стран (африканского – В.Ф.) континента Россия заключила соглашения о военно-техническом сотрудничестве с более чем 40 государствами Африки» [15]. Дружественным странам, по словам президента РФ, поставляется широкая номенклатура вооружений и техники. При этом часть таких поставок идет на безвозмездной основе с целью укрепления безопасности и суверенитета африканских стран. Развитие партнерства в военно-технической области требует постоянного присутствия на континенте российских военных специалистов,

которые оказывают коллегам не только консультативную поддержку, но и могут обеспечить собственную безопасность и безопасность политических элит дружественных государств. На это, прежде всего, и будет направлена активность АК МО РФ. Это и побуждает лидеров африканских стран к военно-политическому сотрудничеству с Россией.

Это требует от нашей страны серьезных дипломатических усилий. В июне 2024 г. министр иностранных дел России С. Лавров посетил Гвинею, Республику Конго и Буркина Фасо. Этот визит главы российского МИД в Африку стал шестым с 2022 г. В ходе визитов были подготовлены соглашения о безопасности с Чадом, Гвинеей, Конго, Ливией и Нигером [2].

Какой будет роль АК в продвижении стратегических военно-политических и экономических интересов России на африканском континенте? В ближайшем будущем усилия корпуса будут сосредоточены на поддержке дружественных государств Сахеля, их защите от непрекращающихся атак исламистов и от назойливых попыток Франции навязать свою опеку бывшим колониям. Российские военные призваны обеспечить суверенитет стран этой зоны и воспрепятствовать неокOLONиальному давлению Пятой республики [28]. В сентябре 2023 г. в целях обеспечения коллективной обороны Мали, Буркина-Фасо и Нигера эти страны приняли решение о создании Конфедерации государств Сахеля. Создание Конфедерации во многом плод дипломатических и военно-стратегических усилий Москвы. Это случилось после переговоров представителей названных стран с делегацией Минобороны России, которую возглавил генерал Ю.-Б. Евкуров, и в которую вошли такие знаковые фигуры, как генерал А. Аверьянов и командир ЧВК «Редут» Константин Мирзаянц [33]. (Известно, что именно Евкуров имеет полномочия «оговаривать сроки и условия работы контингентов во взаимодействии с властями стран, которые заинтересованы в сотрудничестве» [8].)

Делегация посетила также Ливию, ЦАР и Алжир. Последний, по словам В. Путина, является основным военно-техническим партнером РФ в Африке [38]. Это страна наращивает сотрудничество с Москвой, несмотря на попытки Запада разрушить этот альянс посредством санкций. Алжир, так же, как и Ливия будет играть важнейшую роль в обеспечении логистики АК. Этим объясняется также интенсивные контакты генерала Евкурова с командующим Ливийской национальной армией генералом Х. Хафтаром. В августе 2024 г. генералы встречались в Бенгази, а в сентябре в Москве. В Бенгази должны появиться аэродромы «подскока» и военно-морская база для обеспечения деятельности АК. Россия в свою очередь принимает на себя обязательство обеспечить поставку Х. Хафтару систем ПВО и обучение ливийских пилотов [33].

Генерал Евкуров повторно посетил дружественные страны в декабре 2023 г. В ходе этих визитов достигнуты договоренности о том, что «АК разместят в Буркина Фасо, Ливии, Мали, ЦАР и Нигере» [29]. В конце января 2024 г., АК в своем телеграмм-канале сообщил, что в столицу Буркина Фасо Уагадугу прибыл российский военный контингент в составе 100 человек и что его численность будет доведена до 300 военнослужащих. Сообщалось, что российские

инструкторы призваны заниматься «защитой местного населения от нападения террористов [8], обучением местных военных, обеспечением безопасности в столице страны Уагадугу [10], а также охраной «президента переходного периода» И. Траоре» [14]. Тогда же стало известно, что создание штаб-квартиры АК планируется в ЦАР. Советник президента этой страны П. Коягбеле официально заявил, что в ЦАР будет создана военная база, необходимая для размещения АК. По его словам, «в ЦАР находятся 2 тыс. российских военнослужащих, что в два раза больше, чем в сентябре 2023 года» [29]. После африканского турне Евкурова в Нигер и Буркина-Фасо и в этих странах готовятся принять подразделения АК. Западные эксперты говорят о продвижении АК в Мавританию, Чад, Алжир, Ливию, Судан, Гану и ДРК [30].

Работа АК на африканском континенте призвана приносить РФ не только военно-политическую пользу, но и участие в разведке и добыче месторождений нефти, алмазов, золота, платины, кобальта, урана, редкоземельных металлов, их совместная разработка с африканскими партнерами [12]. По мнению международных экспертов доступ к сырьевым ресурсам африканского континента позволит России получать несколько миллиардов долларов в год [33].

Как считает французский эксперт, посредник и переговорщик по вооруженным конфликтам Флоран Гил, курировать экономические аспекты деятельности АК будут два близких к В. Путину российских олигарха. г. Тимченко – совладелец компаний Новатэк, Стройтрансгаз, Трансойл, Сибур и Колмар (1). Он оказывает финансовую поддержку ЧВК «Редут» и работает в связке с К. Мирзоянцем, который возглавляет ЧВК «Редут». А. Ротенберг (в 2020 году журнал Forbes назвал семью Ротенбергов богатейшей в России [16]) покровительствует ЧВК «Конвой», которой командует К. Пикалов.

Заключение. Создание Африканского корпуса МО РФ ознаменовало новый этап африканской политики России. Институализация военного присутствия в Африке стала возможной прежде всего благодаря успехам российской дипломатии. За последние годы удалось мобилизовать историческую память африканцев, которая хранит память о роли СССР в деколонизации Черного континента. Новая и все более заметная роль РФ в африканской политике потребовала от нашей страны усилить военное присутствие в дружественных странах и изменить характер военного сотрудничества с этими странами, сделать это сотрудничество более формализованным и прогнозируемым.

В течение ряда лет интересы РФ в Африке успешно отстаивала ЧВК «Вагнер», которая подготовила плацдарм для размещения регулярных подразделений АК. Реструктуризация африканской части ЧВК «Вагнер» и замена этой компании армейским корпусом со строгой внутренней иерархией и соподчиненностью в составе Министерства обороны РФ стало насущной необходимостью в изменившейся внешнеполитической ситуации. Создание крупной военной структуры за пределами нашей страны в условиях СВО продемонстрировало мощный военный и экономический потенциал России. Это особенно важно на фоне краха

африканской политики Франции, выдавливания французских войск и позорного завершения французской военной операции «Бархан» в Сахеле.

Присутствие регулярных подразделений российской армии должно благотворно сказаться на военно-политической ситуации в тех странах и регионах, которые сейчас в наибольшей степени страдают от террористических атак всякого рода джихадистских, радикальных исламистских и сепаратистских структур, действующих в настоящее время на африканском континенте, прежде всего, в Северной и Тропической Африке южнее Сахары, в Сахеле, в Центральной Африке. Есть основания думать, что российская армия сможет стабилизировать ситуацию в этих регионах, что в свою очередь еще более укрепит военно-политические отношения с дружественными России странами африканского континента.

ПРИМЕЧАНИЯ:

- (1) Геннадий Тимченко // <https://www.forbes.ru/profile/gennadii-timchenko>.
- (2) Траоре Ибрагим // <https://tass.ru/encyclopedia/person/traore-ibragim>.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. AP узнало про просьбу о помощи от нигерских мятежников к ЧВК «Вагнер» // <https://www.rbc.ru/politics/05/08/2023/64ce94489a7947ffd022c568>.
2. **Гасымов Н.** Сергей Лавров начал новое африканское турне с Гвинеи // Ведомости. 6 апреля 2024.
3. **Жерлицина Н.А.** Северная Африка под прицелом терроризма // Азия и Африка сегодня. 2016. № 9.
4. **Исаев Л.М., Шишкина А.Р., Лиокумович Я.Б.** Российская политика секьюритизации в Африке: анализ африканских СМИ // Вестник РУДН. Сер. Международные отношения. 2023. Т. 23. № 2.
5. **Каверин Д.** ЧВК «Вагнер» объявила о неучастии в военной операции на Украине // Газета Ру. 26.08.2024 // <https://www.gazeta.ru/army/news/2024/08/26/23776153.shtml?updated>.
6. **Костелянец С.В.** Терроризм в Африке: особенности, тенденции и перспективы // Пути к миру и безопасности. 2016. № 2 (51).
7. Лавров заверил, что российские военные инструкторы продолжают работу в Африке // <https://www.interfax.ru/russia/909040>.
8. **Лакстыгал И.** Что известно об «Африканском корпусе» России // Ведомости. 22.12.2023 // <https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2023/12/22/1012398-cto-izvestno-ob-afrikanskom-korpuse-rossii>.
9. **Мальгавко А.** Мариани назвал разрыв связей с Чадом и Сенегалом катастрофой для Франции // Российское информационное агентство. 02.12.2024 // <https://ria.ru/20241202/frantsiya-1986787325.html>.

10. **Минаев М.** Континент африканский, контингент российский // Коммерсантъ. 18 марта 2024.
11. **Михайленко А.Н., Ровчак П.Ю.** Отношения России со странами Африки в контексте формирования нового мирового порядка. М.: Изд. Макс Пресс, 2024. DOI: 10.29003/m4163.978-5-317-07205-6.
12. **Нахимов С.** Африканский корпус ВС РФ: Минобороны набирает военнослужащих на дальнейшее направление // Amal News. Updated 10.07.2024 // <https://amalantra.ru/afrikanskiy-korpus>.
13. ООН о террористической угрозе в Африке: вызов брошен нам всем // <https://news.un.org/ru/story/2022/11/1434622>.
14. **Портякова Н.** Россияне развернулись в Африке // Коммерсантъ. 25 января 2024.
15. Путин сообщил о заключении соглашений о ВТС более чем с 40 странами Африки // <https://www.interfax.ru/russia/913772>.
16. Ротенберги стали богатейшей семьей России по версии Forbes // Коммерсантъ. 25 августа 2020.
17. **Семенов К.** «Исламское государство» в Африке – филиалы и конкуренты // Российский совет по международным делам (РСМД): аналитика и комментарии. 12 июля 2023 // <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/islamskoe-gosudarstvo-v-afrike-filialy-i-konkurenty>.
18. **Сидорова Г.М.** О тенденциях распространения радикального ислама в Африке (на примере Демократической Республики Конго). Вестник МГЛУ // Общественные науки. 2017. Выпуск 2 (786).
19. США перекрыли доступ к технике для ЧВК «Вагнер» // The Moscow Times. 22 декабря 2022.
20. **Урдан Р.** В столице Центральноафриканской республики растет число российских солдат, наемников и советников. InoPressa. 24.04.2018 // <https://www.inopressa.ru/pwa/article/24Apr2018/lemonde/afrique.htm>.
21. **Филиппов В.Р.** Системный кризис «Франсафрик» // Ученые записки Института Африки РАН. 2024. № 2 (67). DOI: 10.31132/2412-5717-2024-67-2-144-156.
22. **Филипов В.Р.** Операция «Бархан»: бесславное завершение? // Азия и Африка сегодня. 2022. № 1. DOI 10.31857/S032150750018297-8.
23. **Филиппов В.Р.** Азавад – самопровозглашенное государство туарегов // Контурь глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2021. № 14 (1). DOI 10.23932/2542-0240-2021-14-1-11.
24. **Филиппов В.Р.** Операция «Бархан»: бесславное завершение? // Азия и Африка сегодня. 2022. № 1. DOI 10.31857/S032150750018297-8.
25. **Филиппов В.Р.** Африканская политика президента Франции Э. Макрона: хроника действий и эволюция идей (2017-2022 гг.). М.: Институт Африки РАН, 2023.
26. Чад разорвал соглашение о военном сотрудничестве с Францией // <https://ria.ru/20241129/chad-1986350480.html?in=t>.

27. **Щелоков А.** Французские войска уйдут из Сенегала // Сетевое издание Гражданские силы. 01.12.24 // <https://gr-sily.ru/v-mire/francuzskie-vojska-ujdut-iz-senegala-31930.html>.
28. **Berg Eu.** La poussée russe en Afrique se poursuit. Conflicts: Revue de Géopolitique. 21.06.2024 // <https://www.revueconflits.com/la-poussee-russe-en-afrique-se-poursuit>.
29. Bloomberg узнал, в каких странах разместят бывших сотрудников «Вагнера» // <https://www.rbc.ru/politics/30/01/2024/65b8ae4c9a79474fb8a66e63>.
30. **Bryjka F., Gzerep J.** Africa Corps rompt avec le «modèle économique» de Wagner // Agency Ecofin. 10.06.2024 // <https://www.agenceecofin.com/docutheque/1006-119351-africa-corps-rompt-avec-le-modele-economique-de-wagner-rapport>.
31. **Clarke C.P.** Russian mercenaries are destabilizing Africa // The New York Times. 31 January 2023.
32. FT рассказала о будущем бизнес-империи Пригожина в Африке // <https://www.rbc.ru/politics/25/08/2023/64e86b2c9a7947030853bd7b>.
33. **Geel F.** Les nouveaux visages de Wagner en Afrique // Le Rubicon. 08.02.2024 // <https://lerubicon.org/les-nouveaux-visages-de-wagner-en-afrique>.
34. **Ivanov M.** Les routes du corps africain: Pourquoi la Russie renforce sa présence militaire en Afrique // African Initiative. 21.11.2023 // <https://afrinz.ru/fr/2023/11/les-routes-du-corps-africain-pourquoi-la-russie-renforce-sa-presence-militaire-en-afrique>.
35. Lavrov in Africa: Have Wagner mercenaries helped Mali's fight against jihadists? // <https://www.bbc.com/news/07.02.2023>.
36. Les derniers soldats français ont quitté la Centrafrique // https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/12/15/les-derniers-militaires-francais-ont-quitte-la-centrafrique_6154562_3212.html.
37. **Minde N.** Russia's Africa Corps: more than old wine in a new bottle. ISS Today // Institute for Security Studies [Pretoria, South Africa]. 7 March 2024 // <https://issafrica.org/iss-today/russias-africa-corps-more-than-old-wine-in-a-new-bottle>.
38. Président Poutine: l'Algérie, premier pays partenaire de la Russie en Afrique // <https://www.aps.dz/algerie/157059-president-poutine-l-algerie-premier-pays-partenaire-de-la-russie-en-afrique>.
39. **Stanyard J., Vircoulon T., Rademeyer J.** The Grey Zone: Russian Military Mercenary and Criminal Engagement in Africa. Global Initiative Against Transnational Organized Crime Research Report. Geneva: Global Initiative Against Transnational Organized Crime. 16.02.2023 // <https://globalinitiative.net/analysis/russia-in-africa/>.

V.R. FILIPPOV

Dr.Sc. (History), Center for Tropical African Studies, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia
ORCID: 0000-0003-0501-8528

A NEW STAGE IN RUSSIAN MILITARY COOPERATION WITH AFRICAN COUNTRIES

Geopolitical transformations of recent times are deforming the world order that emerged in the post-war period. These transformations led to the end of French dominance in Western and Central Tropical Africa and led to the degradation of the military-political system of France. The Central African Republic, Mali, Burkina Faso, Niger, Chad and Senegal invited France to withdraw troops from their territory. The expulsion of French troops from a number of states in the Sahel and Central Africa and the completion of the French military operation «Barkhan» also had negative consequences: the activity of terrorist groups in the sub-Saharan zone increased, and the pressure of jihadists on the states of this region increased. For a number of years, terrorists were opposed by fighters of the Russian PMC «Wagner», located on the territory of African countries at the request of their governments. But after the start of the Northern Military District in Ukraine, most of the combat-ready units of this company were transferred to the Donbass to fight Ukrainian nationalists. The withdrawal of the Wagnerians from Africa after the coup led by E. At the end of 2023, Prigozhin aggravated the situation in the Sahel, which required a change in Russia's military strategy on the African continent. The Wagner PMC was dissolved and was replaced by the Afrika Korps, created within the structure of the Russian Ministry of Defense. The corps is subordinate to Deputy Minister of Defense Yu. Yevkurov, its combat activity is under the strict control of the Kremlin. The activities of the AK are intended to promote the implementation of the African policy of the Russian Federation.

Key words: Africa, France, Russia, Afrika Korps, Wagner PMC, Yunus-Bek Evkurov, Central African Republic, Mali, Burkina Faso, Niger, Chad, Senegal.